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突发事件应对中的财政伦理

把百姓资金当成宝

!"#$

%&'(

西湖二月版贵妃醉酒

医患纠纷如何调解!
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调查是个
技术活

创新需要
时间考验
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! ! ! !近来听闻! 一患者为喉疾手术

后留不适感而起刀杀害医生" 还有

医闹者将医生#游街示众$%毁坏其

名誉"令人震惊& 昨日"又闻有人行

凶砍伤上海市五医院医生 !人&

确实"医患纠纷成为都市的一

种烦恼& 据说还有专门 #承包医

闹'%成功后#利益分成'的#产业

链'&为了应对这种情况"政府部门

采取了多项措施& 今年 "月"政府

推出 #章 !$条的 (医患纠纷预防

和调解办法)"本月开始实施&医调

委员会应运而生& 近日"读到媒体

*浦东医调委里的人和事'的通讯"

感受*医调'过程中的艰难和辛劳&

调解机构和人员处于 *第三

方'"第一任务是弄清事实%还原真

相"然后"聘请专家一起调解"尽力

化解矛盾& 如刘姓孕妇产后大出

血"抢救后还是死亡"病方要求赔

偿 "#%万"经过多达 &#次调解"两

次启动专家咨询会" 历时 "个多

月" 最终医患双方才达成调解协

议& '%"&年"浦东医调委受理 #("

起医患纠纷人民调解申请"调解成

功 #&$ 起" 调解协议金额 '''%)"

万元"调解成功率 *')!+&

调解的基础是*理解'%*包容'

和*友善'&这篇通讯配有调解时的

照片"只见在调解室的墙上写有两

行字!*忍一时风平浪静"退一步海

阔天空'& 此话道出处理人民内部

纠纷的真谛& 发生了医患矛盾"矛

盾尖锐时的冷静% 忍让是关键"没

有这一条"调解就难以成功&

有人说"医患纠纷频起"与医

疗制度不顺%医疗体制改革不到位

有关& 此言应该说有一定的道理&

然而" 医疗体制改革是世界难题"

即使美国奥巴马着手医改也在纠

结之中& 笔者分析"医疗制度属于

*准公共品'"与道路铁路%公共建

筑%基础设施%安全秩序维护%立法

等*纯公共品'不一样+它们是非分

隔性%非竞争性%非排他性,"其*共

享'的成分高"而准公共品需要落

实到每个公民"与百姓切身利益相

关联"又因这类公共品优质资源稀

缺"具有一定的竞争性%排他性&这

种矛盾会在医疗过程中显现出来"

医患纠纷就是矛盾的集中表现&

既然与每个公民的切身利益

相关联"处理这类纠纷时"需要矛

盾双方都是理性的人%有基本道德

的人&人和人关系处理的有*友善'

两字" 渗透着优秀文化的内涵"是

化解矛盾的关键&也就是通俗讲的

*退一步海阔天空'&这是一种生活

哲理"这种*退'"不是*软弱'"而是

一种解决问题的正确态度&最近宣

传的 '!字核心价值观中"做到*友

善'两字就不易"包涵了*友爱'与

*善良'"尤其是遇到事关涉及切身

利益的纠纷时"退一步"就是友善

的反映& 朋友"你能做到吗-

! ! ! ! "(&$年"美国的(文学文摘)杂

志进行了一次民意测验!从电话簿和

车牌登记名单中挑选出 "%%%万人"

寄去选票" 询问他们对当年总统竞

选的倾向& 调查显示"#,+的人支持

共和党候选人兰登" 在任总统罗斯

福仅获得 !&+的支持率&但两周后的

实际投票结果却是"罗斯福以 $"+的

得票率成功连任&

预测失败的症结在于"当时美国

还处在严重的经济萧条后期"只在电

话用户和汽车拥有者中进行调查"等

于排除了穷人"而穷人恰恰是罗斯福

的新经济政策的支持者&

如今"一张问卷"若干问题"笔尖

勾画"鼠标轻点...进行一次调查"仿

佛就是这样简单& 上网浏览新闻到最

后"在一排*高兴-愤怒-难过-无语-搞

笑//' 的表情中选一个代表自己的

感受"就完成了一次最简单的调查&

调查是如此简单" 人人都跃跃

欲试& 某门户网站近日宣布一项调

查结果"在('%"!网民心目中的机场

口碑榜)上"上海浦东国际机场在六

个大型国内机场中排名垫底& 上海

机场方面随即给出一份相反数据!

在国际机场协会公布的 '%"& 年度

全球机场旅客满意度测评报告中"

上海浦东国际机场在全球 '&#家机

场中排名第 !位&

网站的调查显然不靠谱&这样的

在线调查看起来方便"但容易掉入缺

乏代表性的陷阱& 哪些人参加了调

查"这些人具有怎样的背景和特点"

往往无从得知& 参加调查者能不能

代表机场使用者" 尤其是旅客的意

见"甚至能不能代表网民的意见"都

要打问号&实际上"它更像一个供人

表达不满的平台"从页面设置的*吐

槽专区'就可见一斑&

调查其实是个技术活"需要科学

严谨的态度"严格遵循一定的原则和

程序"否则失之毫厘"谬以千里&在路

上拉几个行人问几个问题" 在网上

随便发起一项投票提供几个选项"

都难以称为真正的调查&有句话说"

一个设计完好的问题本身" 就包含

了它的答案& 那么" 一个糟糕的调

查"怎么可能得到反映社会现实的结

果- 我们对社会的了解如此之少"实

在经不起太多糟糕调查的误导&

! ! ! !对没有太多积蓄的普通百姓来

说"余额宝的横空出世"让人们的*散

碎银子'有了好去处&然而"社会上也

出现了另外一种声音"认为余额宝是

趴在银行身上的金融*寄生虫'"严重

干扰了利率市场"应予取缔&

但凡银行能够对*散钱'高看一

眼"对*大钱'淡定一些"余额宝们也不

会有那么大的生存空间& 按理说"百

姓的*散钱'本来就是放银行"而且

银行旗下大都有货币基金" 应该比

余额宝之类更有优势& 而银行不肯

这样做的原因"还在于垄断& 百姓无

论把钱放到哪家银行" 活期存款的收

益都一样低"*爱存不存'&

数据显示"截至 '%"&年底"我国

居民个人储蓄存款总量达 !#万亿元"

其中超过 "$万亿元为活期存款"占存

款总量 "-&还多&这些钱"银行以极低

的利率拿过来"再贷出去"利率一下子

翻了几十倍"收益相当可观&

银行财源滚滚" 百姓的回报却

低得可怜"显然不合理&金融机构要

真正把百姓的资金当成宝" 存款利

率市场化是关键一步&到那时"哪家

银行给的利率高就把钱存到哪家&

市场竞争让百姓的资金成了 *香饽

饽'"金融机构对百姓的资金不敢怠

慢和亏欠"才能实现双方利益共享。
（百合 全文刊今日《人民日报》

本报有删节）

! ! ! !公共财政伦理话题"在最近两

个事件中受到网民的热烈讨论"一

个是李娜再获澳网冠军后"湖北省

政府奖励 *%万元人民币0 其次是

近日发生在山东平度的农民遭烧

死事件"目前当地政府已和家属达

成协议"将遗体火化"而协议的主

要内容就是*赔偿$&

当初湖北省政府奖励李娜一

度被视为锦上添花"奖励对于李娜

本人意义不大"更深入地看"真正

让公众疑虑的是"这种奖励有何依

据"奖金来源来自哪- 后来湖北方

面回应称"*不光是李娜"任何一个

世界冠军或全运冠军"都会得到政

府奖励$" 表示此奖励做法合情合

规& 其实差异显而易见"在很多人

看来"*单飞$ 的李娜已不在体制

内"她的成就主要是通过个人的努

力"将她视为体制一分子可能只是

地方政府的一厢情愿+事实上的确

有这可能"近日媒体就爆出李娜在

吃空饷,& 如果李娜已经疏离了体

制" 那么拿政府财政来给她发奖

金"这就涉嫌违反公共财政伦理&

这种给公众人物随意发奖金

的现象其实较少见"公共财政伦理

方面的问题更主要表现为"拿公共

财政来应对突发事件&地方政府出

钱"从而达到安抚当事人%应对事

件的目的& 由于这些行为较少披

露"加上拿钱应对事件的方式的确

起到了一定的效果"甚至它也有着

一定的惯性与传统"涉及的是深层

次问题"因此很少受到关注& 比如

在此次平度事件中" 目前看来"事

件责任归属尚不清晰"地方政府拿

钱给家属确实能起到平息事件的

作用"只是"这样的行为显然够不

上司法意义上的赔偿" 一个悖论

是" 对于外界传言的违规做法"地

方政府既予以否认"但同时又以赔

偿者角色介入事件"等于是主动承

担责任"这在逻辑上说不过去&

在很多突发事件中"不少地方

政府都存在一种*赔偿$冲动"而赔

偿协议签得越早"获得的奖励就越

多更是普遍规则& 不同于民政救

济" 突发事件中政府部门给出的

*赔偿$涉及数额较大"在一些地方

政府" 这方面的资金数量不可小

觑& 这种方式能平息事件"维护地

方形象" 但经常也代替了司法程

序"其实对调查事件真相以及后续

问责带来了障碍&而公共财政的滥

用"在强调*法治思维和法治方式$

的今天"更是显得格格不入&

公共财政伦理的讨论" 过去主

要集中在财政征收环节" 税种及征

税规则尤甚"由于这方面的工作由

国家统筹"财政伦理维护得相对较

好&公共财政伦理的另一种体现在

如何构建和保证财政的支出"由于

预算及预算执行不够严格"不合理

花钱%乱花钱的现象时有发生& 随

意拿钱奖励运动员不合适"花钱消

灾现象不仅不值得提倡"相反应该

受到抵制"作为公共财政的使用方"

政府机构对自身做法是否也应有所

修正-

! ! ! !上周"央行暂停二维码支付%

虚拟信用卡等相关业务引发市场

争议" 却忽视了另一个具有里程

碑意义的新闻" 那就是中国证券

投资基金业协会公布了首批 #%

家私募基金管理人公示名单& 之

所以说具有里程碑意义" 是因为

私募基金经过 "%年 *野蛮生长$

才终于被认可"有了正式的身份&

国内的私募基金一般称为

*阳光私募$"前面加*阳光$两个

字有两层意思"其一是这些私募

基金一些信息是公开的"如定期

公布净值变化0其二"私募基金

地位未被法律认可"还不能称为

真正意义上的私募基金&

国内的金融机构"除了银行"

信托%券商%公募基金%保险等都被

法律认可"私募基金虽然已经发展

了 "%年"但一直不算金融机构"因

为原来的(基金法)中没有私募基

金这一条& 由于没有正式的名分"

私募基金一直走在*灰色地带$"只

能通过银行%信托%券商发行产品"

法律上以投资顾问的身份出现&

但是" 私募基金在艰难的环

境中还是发展得很快"规模快速增

长"包括王亚伟等一大批公募基金

优秀人才纷纷跳槽到私募基金"最

重要的是""%年来大浪淘沙"私募

基金没有出现重大风险问题&修改

后新(基金法)终于接纳了私募基

金"经过 "%年磨练"私募基金成为

金融机构中的一员"可以不用借助

其他渠道而独立开展业务了&

私募基金在海外很平常"在

国内可以算金融创新" 这 "%年的

历程说明"金融创新需要时间的考

验& 并非任何金融创新都能成功"

'%%*年金融危机的导火线是次级

抵押债券"次债也是金融创新的产

物"但时间证明带来的是灾难&

二维码支付%虚拟信用卡都

是金融创新"由于暴露出一些安

全漏洞被央行暂停"不必大惊小

怪& "((#年的*&1','事件"导致

国债期货这一金融创新被暂停

了 "*年"完善之后的国债期货"

去年重启至今就十分平稳&

所以"对于金融创新"既要

鼓励"也要谨慎& 金融安全是第

一位的"慢一点没关系&

谢春彦

! ! ! !风尚有些儿料峭"岸柳青丝长拂"惹

那半湖绉水桃花细梦未醒呢" 玉兰却以

肥硕的白和紫"演一出真正的醉酒#

甲午 春彦


